

## 277 SESION DE LA COMISION NACIONAL CELEBRADA

EL MARTES 10 DE DICIEMBRE DE 1974

Bajo la Presidencia del señor General de División don Juan Mendoza Rodríguez y con asistencia de los señores: General Felipe de la Barra, General Luis Vignes Rodríguez, General Marcial Rubio Escudero, Dr. José Agustín de la Puente Candamo, Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Dr. Guillermo Durand Flórez, Dr. Estuardo Núñez Hague, Dr. Luis Ulloa Sánchez, Dr. Augusto Tamayo Vargas, señor Victor Salazar Vera y Dr. Gustavo Pons Muzzo que actuó como Secretario, se abrió la sesión, siendo las 5.30 p.m.- No asistieron, con aviso, el Tnte. General FAP Enrique Ciriani Santa Rosa, la Dra. Ella Dunbar Temple, la señora María Clara Bonilla de Gaviria, el Dr. Félix Denegri Luna, el señor José Fernández Píñillos, el Dr. Benigno Sierralta Gutierrez, el Dr. Alberto Tauro del Pino y el Dr. Javier de Belaunde.

Se dio lectura al Acta de la sesión anterior N° 276 del martes 3 de diciembre de 1974, que fue aprobada sin observaciones.

A continuación, se dio lectura a las siguientes comunicaciones:

Del Ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela, agradeciendo la donación de la Colección Documental.

Del Embajador del Brasil en el Perú, agradeciendo en nombre de su Gobierno, la donación de la Colección Documental al señor Presidente de la República de ese país, General Ernesto Geisel.

Del Presidente de la Fundación Eugenio Mendoza, de Caracas, agradeciendo la donación de la quinta serie de la Colección Documental.

Del Ministro de Educación, agradeciendo la donación de 500 ejemplares del libro "La Campaña de Junín y Ayacucho" y 2,000 ejemplares del libro "La Victoria de Junín, Canto a Bolívar".

Del Alcalde de Pacasmayo, remitiendo 50 ejemplares de la obra titulada "José Andrés Rázuri, ante su pueblo y frente a la Historia" y 50 banderines recordatorios.- Se acordó agradecer.

Telegrama del señor Escalona Escalona, Secretario de la Federación Internacional de Sociedades Bolivarianas, de Caracas, agradeciendo la colaboración de la Comisión Nacional para celebrar el IV Congreso Internacional de Sociedades Bolivarianas.

Del Prefecto de Lambayeque, adjuntando el pedido del Presidente del Rotary Club de esa ciudad, para que en todas las ciudades del país, una de sus calles o plazas lleve el nombre del Coronel Rázuri.- Se acordó elevar al Ministerio del Interior.

Del Director de Correos y Telégrafos, haciendo llegar 25 álbums con la emisión de sellos postales conmemorativos del sesquicentenario de las batallas de Junín y Ayacucho.- Se acordó agradecer.

De la Dra. Ella Dunbar Temple, Directora de la Sociedad Peruana de Historia, informando haber sido elegido el Dr. Pedro Benvenuto Murrieta, como delegado ante el nuevo Comité de Publicaciones de la Colección Documental.- Se tomó nota.

Del señor Víctor Manuel Rondinel Ruiz, remitiendo el libro antológico bilingüe "Huanta en la cultura peruana" editado en castellano y quechua, en homenaje al sesquicentenario.- Se acordó felicitar a sus autores y comprar 10 ejemplares como colaboración.

Del escultor Aurelio Bernardino Arias, informando que en la última visita de inspección efectuada al monumento a los vencedores de Ayacucho, pudo apreciar que los ingenieros contratistas no realizaron ninguna de las correcciones que en una u otra firma ordenó y que aseguraron que lo harían, por diferir notablemente de su proyecto, malogrando así la armonía, la esbeltez y el equilibrio del monumento; que en cuanto a las figuras ejecutadas en bronce, se advierte un mal acabado, que han borrado o desfigurado gran parte del detalle anatómico y de vestimenta, rebajando la calidad de los originales; que la proximidad del medallón de Bolívar al grupo frontal provoca un desequilibrio con la ubicación de los ángeles, y que para salvar su responsabilidad como autor del proyecto deja anotadas estas anomalías.- Pasó a informe del Comité de Actuaciones y Monumentos.

Del escultor Aurelio Bernardino Arias, solicitando el pago de sus honorarios, por la dirección artística del monumento a la batalla de Ayacucho, del monumento del Mariscal Gamarra en el Cuzco y los derechos de autor por la lámpara votiva colocada en el monumento a la batalla de Junín, de conformidad con la tabla de valores del Colegio de Arquitectos del Perú que acompaña.- Pasó a informe del Comité de Actuaciones y Monumentos.

#### INFORMES ORALES

El señor General Presidente informó de la inauguración del monumento a los vencedores de Ayacucho, llevada a cabo el 9 de diciembre en la pampa de la Quinua. Dijo que la ceremonia se llevó a cabo con toda solemnidad, habiendo asistido el Ministro de Relaciones Exteriores en representación del Primer Ministro, los Comandantes Generales y Embajadores de los países invitados, siendo la nota más saltante la presencia de los Cadetes de las Fuerzas Armadas extranjeras.

Informó que el monumento está bien hecho, habiendo sido objeto de elogiosos comentarios de los asistentes al acto de su inauguración. Encargó al general Luis Vignes Rodríguez la nómina de la comisión que recepcionará el monumento, a fin de aprobarlo en la próxima sesión, así como la reservación de sus pasajes y alojamiento en el Hotel de Turistas de Ayacucho.

Informó igualmente sobre la inauguración del Museo de Sitio de la Quinua, que tuvo singular relieve por contar con la asistencia de las delegaciones extranjeras, inclusive los Comandantes Generales. Dijo que en el Museo de Sitio encontró algunas deficiencias en su construcción, que se comunicarán al ingeniero constructor Francisco Montes Mejía, para que las subsane antes de recepcionar las obras, de devolver el depósito de fiel cumplimiento y cancelarle la suma pactada.

Informó que los cuadros de los óleos del Libertador Bolívar y de los generales Sucre, Gamarra y La Mar, colocados en

el Museo de Sitio de la Quinua, habría que rebajar los marcos para que quedaran colocados dentro de los espacios libres, porque ahora sobresalen dando un aspecto poco presentable. Sugirió que la pintora Etna Velarde y un técnico de la Vidriería Linco viajen a Ayacucho para subsanar esta deficiencia al más breve plazo.- Puesto al voto fue aprobado.

Informó que la ceremonia de entrega de las obras de restauración del Real Felipe ha sido fijada para el 9 de enero de 1975, presidida por el Primer Ministro, teniendo a su cargo el discurso de orden el general Felipe de la Barra.

Informó estar terminando de fundirse el friso de la parte posterior del monumento de Ayacucho, que se atrasó debido al terremoto del 3 de octubre. Se acordó que el ingeniero Salvador Riera Segalés y dos técnicos del Servicio de Material de Guerra viajen a Ayacucho para colocar el friso. Se acordó igualmente que la firma GESSA S.A. coloque el mármol que falta en el monumento.

Hizo una nueva invocación a los historiadores y editores que tienen a su cargo la séptima serie de la Colección Documental para terminar su publicación y pueda presentarse en la mesa redonda programada para el 27 del presente.

Informó no haber tenido respuesta del Dr. César Pacheco Vélez a un oficio cursado por su Despacho, para que termine el volumen 1º sobre Juan Pablo Viscardo y Guzmán, que es indispensable para la presentación de la sexta y séptima serie. Después de un cambio de ideas, se acordó dar facultades al Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, en su condición de Director del Comité de Publicaciones, para que se encargue de la terminación del volumen, la colocación de las láminas, la revisión total del texto, incluyendo los índices y el prólogo, a fin de terminar su impresión en los próximos días, para su presentación en la mesa redonda acordada.

Informó que en la ceremonia de develación de la placa conmemorativa de la fundación de la Corte Suprema de Justicia de la República por el Libertador Bolívar a llevarse a cabo el jueves 19 del presente, a las 11.00 a.m. pronunciará el discurso de orden en nombre de la Comisión Nacional el Dr. Estuardo Nuñez Hague.

Se aprobó la redacción de la invitación a la ceremonia de clausura de las actividades de la Comisión Nacional, acto en que se presentará la sexta serie de la Colección Documental y se hará entrega de los premios a los ganadores de los concursos de historia convocados por la Comisión Nacional.- Se acordó cursar un oficio al Presidente de la Benemérita Sociedad Fundadores solicitando el salón de actuaciones para esta ceremonia.

El señor Victor Salazar-Vera solicitó un voto de aplauso y de felicitación al señor Presidente de la Comisión Nacional por el éxito alcanzado en los actos del sesquicentenario de la batalla de Ayacucho.- El señor Presidente manifestó que todos los miembros de la Comisión Nacional trabajaron empeñosamente y destacó la tarea del general Luis Vignes Rodríguez, quién

prestó su colaboración más entusiasta; y que el voto de aplauso solicitado para todos los miembros de la Comisión Nacional.-Fue acordado por unanimidad el voto de aplauso al General de División EP. Juan Mendoza Rodríguez, Presidente de la Comisión.

El General Felipe de la Barra solicitó un voto de aplauso y de felicitación al señor General Presidente por la presentación del "Plan Ayacucho", por haber sido el gestor de las obras en Ayacucho, que fueron ejecutadas por las direcciones sectoriales de algunos Ministerios y bancos del país.- El señor Presidente manifestó que el Plan Ayacucho fue obra de los miembros de la Comisión Nacional, que aportaron sus sugerencias, trabajando armoniosamente para el logro del objetivo común y que el voto de aplauso debía ser para todos los miembros. Igual que el anterior fue acordado por unanimidad.

Citó a sesión del Comité Ejecutivo para el próximo martes 17, a las 4.00 p.m.

El Dr. Augusto Tamayo Vargas, en su condición de Presidente del Comité Organizador del IV Congreso Internacional de Sociedades Bolivarianas, invitó al señor Presidente y a los miembros de la Comisión Nacional, a la ceremonia de inauguración del IV Congreso en el salón principal de la Municipalidad de Lima el domingo 15, a la sesión plenaria en homenaje al Libertador Bolívar y a la recepción el martes 17, y a la sesión de clausura el miércoles 18.- El señor Presidente agradeció.

#### COMITE DE PUBLICACIONES

El Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Director del Comité, informó que la Tipografía y Offset Peruana ha comprado a la Papelera Atlas S.A. 40 resmas de papel bond nacional de 100 gramos, para la terminación del volumen sobre José Faustino Sánchez Carrión, del Tomo I Los Ideólogos, calculado en 700 páginas; y solicitando se cancele la diferencia de precio entre el papel entregado por la Comisión Nacional para empezar la obra y el que ha tenido que adquirirse, esto es la suma de S/.43,450.00.- Se pronunció de acuerdo con el pago.- Puesto al voto fue aprobado.

Presentó la factura por S/.180,096.00 de la Editorial Dorhca, por la impresión de 3,000 ejemplares del volumen sobre Hipólito Uhanue, del Tomo I Los Ideólogos, en papel bond nacional de 100 gramos, Sistema-Offset, al precio de S/.938.00 página.- Puesto al voto fue aprobado.

Pidió un voto de aplauso al Dr. Estuardo Núñez Hague y al Dr. Alberto Tauro del Pino, por la publicación de los libros "Bolivar, Ayacucho y los tradicionalistas peruanos" y "Periódicos" del Tomo XXIII de la Colección Documental.- Fueron aprobados por unanimidad.

Solicitó la donación de 5 ejemplares del libro "La Campaña de Junín y Ayacucho" a su autor, el General Felipe de la Barra.- Puesto al voto fue aprobada.

Manifestó que en la sesión del 12 de noviembre último, se aprobó la publicación en el volumen dedicado al Congreso de Panamá, del trabajo preparado por el Dr. Jorge Guillermo Llosa,

- 5 -

que se imprimieran 1,000 ejemplares más con carátula especial.- Puesto al voto fue aprobada la impresión adicional de 1,000 ejemplares y de la carátula.

Dio lectura a una comunicación del Alcalde de Junín, solicitando la donación de 100 ejemplares de los siguientes folletos: Homenaje a la Victoria de Junín, Homenaje a la Victoria de Ayacucho, Museo de Sitio de la Quinua, Museo de Sitio del Real Felipe y medallas conmemorativas de la batalla de Ayacucho.- Se acordó donar 10 ejemplares cada uno de los folletos.

#### COMITE DE ACTUACIONES Y MONUMENTOS

El General Luis Vignes Rodríguez, Director del Comité, dio cuenta de la ceremonia de inauguración del monumento a los vencedores de Ayacucho y del Museo de Sitio de la Quinua, de acuerdo a los planes previstos por la Comisión Nacional y a lo programado por la Comisión Mixta.

Dio lectura al informe N° 118 del Tnte. Coronel Ernesto Salinas, sobre los trabajos que se vienen ejecutando en el Castillo del Real Felipe.

Informó haberse colocado las dos placas en el Real Felipe, una de la restauración propiamente dicha y otra de la construcción del Pabellón de Tropa.

Presentó la factura por S/.30,420.00 del maestro Jorge Vargas, por haber terminado las obras que ha tenido a su cargo en el Real Felipe.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó la factura por S/.26,280.00 del maestro Jorge Vargas, por la construcción de la red de agua para la evacuación de aguas provenientes del lavado de carros en el Real Felipe.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó el recibo por S/.40,000.00 del señor Juan Manuel Ugarte Eléspuru, por el retrato del prócer Faustino Sánchez Carrión, de 1.04 m. x 1.80 m. para el Museo Nacional de Historia.- Puesto al voto fue aprobado.

Presento el presupuesto por S/.4,000.00 del maestro albañil Fernando Urmeneta, por la colocación de dos placas en el Real Felipe y una en el Palacio de Justicia.- Puesto al voto fue aprobado.

Informó que el jueves 5 del presente se constituyó en compañía del Tnte. Coronel Alcides Velazco Aragón, en el taller del escultor Aurelio Bernardino Arias, para ver el modelado de la capa que completará la estatua del General Gamarra, destinada al Cuzco. Dijo que el trabajo está bien hecho, por lo que solicitó autorización para iniciar el taselado y la fundición en el Servicio de Material de Guerra.- Puesto al voto fue aprobado.

Solicitó se abone al escultor Aurelio Bernardino Arias el 50% que se le adeuda, o sea S/.25,000.00 por el modelado de la capa de la estatua del General Gamarra.- Puesto al voto fue aprobado.

Se acordó hacer el techado en el Musco de Sitio de la

Quinua, para colocar la maqueta del Campo de Batalla de Ayacucho.

Se acordó colocar cuatro focos de luz, suspendidos, en cada una de las bóvedas de las salas de exhibición del Museo Militar del Real Felipe, derivando la corriente eléctrica de uno de los tomacorrientes de afuera.

Se aprobó la compra de alfombra en lana peinada color rojo de 9.50 m x 2.30 m. como contribución de la Comisión Nacional a la Benemérita Sociedad Fundadores de la Independencia, por S/.25,199.40.

Se levantó la sesión, siendo las 7.35 p.m.

URM.